
ÁÅËÀÐÓÑÊ² ÏÐÀÂÀÑËÀ¡ÍÛ ØÒÎÒÛÄÍ¨Â²Ê. ÂÛÄÀÅÖÖÀ Ç ÊÐÀÑÀÂ²ÊÀ 1992 ÃÎÄÀ.

ÓÒÂÅÐÄÈ,  ÁÎÆÅ,  ÑÂßÒÓÞ  ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÓÞ  ÂÅÐÓ,  ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ  ÕÐÈÑÒÈÀÍ  ÂÎ  ÂÅÊ  ÂÅÊÀ!

14 (304), 2008  ã. 
4 êðàñàâ³êà

×ûòàéöå  ¡  íóìàðû:

10

В киеВе круглый стол,
посВященный

1020-летию крещения руси,
ВозглаВил архиепископ 

гомельский аристарх

28 марта Веселое
Время поста

Тяга к прият-
ности страдатель-
ного положения в 
жизни, роли оби-
димого, непонято-
го, непризнанного, 
обманутого... Это 
сос тояние очень 
мило нашей нега-
тивности: зона от-
ветственности перемещается из внут-
реннего мира во внешний, можно без 
устали себя жалеть, в своих страстях 
и неурядицах обвинять других и зло-
бные обстоятельства. А главное, это 
прекрасное алиби от необходимости 
исправляться!

история
российских
близняшек

В Москве меди-
ки говорили, что 
даже если кто-то из 
детей и выживет, то 
будет инвалидом. В 
Великобритании же 
врачи подбадрива-
ли: «Все — олл райт, 
все должно быть хорошо». Близняш-
ки родились в 26 с половиной недель, 
на 13 недель раньше срока, родились 
совершенно нормальными.

асоба
без зямнога 
грамадзянстВа

Пакаранне Ла-
рыса Геніюш ад-
бывала ў лагерах 
Комі і Мардовіі. На 
«зоне» беларуская 
паэтка карысталася 
незвычайна высокім 
аўтарытэтам сярод 
зняволеных. Вязні называлі яе Маці, 
а вершы яе лічылі «глюкозай», таму 
што мужныя і лірычныя радкі дапа-
магалі выжыць.
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1020-летняя христианская история вплотную подвела наши 
народы к необходимости исповедания того, кто мы в очах Бо-
жиих и в лоне Его Святой Церкви: все еще вздорные дети и не-
смысленные соперники, или, наконец, мы уже научились быть 
воинами Христовыми, гражданами Святой Руси, подданными 
Небесного Царя?

Молитвенно надеюсь, что предстоящие празднования 1020-летия 
Крещения Руси проявят истинное христианское достоинство и де-
ржавную честь наших народов, которые уже не раз в своей мно-
говековой истории проявляли спасительную способность омывать 
грехи в святых водах покаяния и возрождаться к новой жизни.

Митрополит Минский и Слуцкий Филарет.
Из приветственного слова, направленного в адрес Круглого стола.
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6 апреля

7 апреля

8 апреля

календарь

Похвала Пресвятой Богородицы (Суб-
бота Акафиста). Преподобного Иоанна 
Лествичника; святителя Софрония, епис-
копа Иркутского; пророка Иоада; святой 
Еввулы, матери великомученика Пантеле-
имона; преподобного Зосимы, епископа 
Сиракузского.
Евр. 9, 24-28; 9, 1-7. Мк. 8, 27-31; Лк. 10, 
38-42; 11, 27-28.

Неделя 4-я Великого поста. 
Преподобного Иоанна Лес-
твичника (1); преподобного 
Захарии монаха; святителя 
Артемия, епископа Солун-
ского; мучеников Стефана 
(3) и Петра (2) Казанских и 
иных; иконы Божией Мате-
ри «Тучная Гора».
Евр. 6, 13-20. Мк. 9, 17-31.

Седмица 5-я Великого поста. 
БлагоВещение ПреСВя-
той Богородицы (1). 
Святителя тихона, патриар-
ха Московского и всея руси 
(2); преподобного Саввы Но-
вого; иконы Благовещения 
Пресвятой Богородицы.
Евр. 2, 11-18. Лк. 1, 24-38.

отдание праздника Благовещения Пресвятой Богоро-
дицы. Собор архангела гавриила (1). Священномучени-
ка Иринея, епископа Сирмийского; мучеников Васуфия 
и Верка пресвитеров, Арпилы монаха, мирян: Авива, 
Агна, Силы, мучениц Анны, Аллы (2), Ларисы (3) и иже 
с ними; преподобного Василия Нового (4).

9 апреля Мученицы Матроны Солунской; мучени-
ков Мануила и Феодосия; преподобного 
Иоанна прозорливого, Египетского (на 
иконе).
Литургия Преждеосвященных Даров

10 апреля Преподобного Илариона 
Нового, игумена Пеликитс-
кого; преподобного Стефа-
на чудотворца, исповедника, 
игумена Триглийского (1); 
мученика Бояна, князя Бол-
гарского (2).
Литургия Преждеосвящен-
ных Даров

11 апреля Мучеников Марка, епископа Арефусийско-
го, Кирилла диакона и иных многих; пре-
подобного Иоанна пустынника (на иконе); 
святителя Евстафия исповедника, епис-
копа Вифинийского; преподобных Марка 
и Ионы Псково-Печерских.
Литургия Преждеосвященных Даров

12 апреля

1 42 3

1

32

1 2

1 2

28 марта

минск
Состоялось заседание координационного совета по 

разработке и реализации совместных программ со-
трудничества Министерства здравоохранения Беларуси 
с Белорусской Православной Церковью, сообщает сайт 
sobor.by. Принявший участие в заседании Митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет отметил, что залогом 
физического здоровья являются нравственность и це-
ломудрие. В 2005 году БПЦ и МЗ подписали программу 
сотрудничества, в соответствии с которой стороны на-
мерены согласовать позиции по вопросам нравственной 
и этической оценки применения новейших биомеди-
цинских технологий, репродуктивных технологий, кон-
трацепции, искусственного прерывания беременности, 
трансплантологии, эвтаназии. Кроме этого, программой 
предусматривается «создание условий для реализации 
права медицинского работника на отказ от применения 
искусственного прерывания беременности по личным, 
нравственно-этическим и религиозным убеждениям в 
соответствии с Декларацией о медицинских абортах, 
принятой ВОЗ. Минздрав и БПЦ намерены «разрабо-
тать и реализовать совместные программы, направлен-
ные на профилактику курения, алкоголизма, наркозави-
симости, венерических заболеваний и СПИДа, учебные 
программы, затрагивающие духовно-нравственные и 
этические вопросы медицины». Документ также пре-
дусматривает защиту населения республики от методов 
псевдодуховного целительства, а также совместную 
работу по устранению деструктивно-культовых методов 
воздействия на здоровье человека и оказанию помощи 
лицам, пострадавшим от их применения.

тбилиси
В Грузии Православной Церкви вернут принадлежав-

шие ей раньше земли и недвижимость. Такое решение 
приняло правительство страны. Кроме того, в рамках 
государственной программы в первой половине теку-
щего года планируется восстановить в Грузии около 150 
церквей и монастырских комплексов, представляющих 
историческую ценность, сообщил министр культуры и 
охраны памятников Грузии Николоз Вачеишвили.

москВа 
«Всероссийский день супружеской любви и семей-

ного счастья» — так будет называться новый госу-
дарственный праздник в России. Инициативу о его 
учреждении одобрил Совет Федерации. «Это должен 
быть праздник супружеской любви и семейного счас-
тья, основанный на национальных культурных тради-
циях, — отметила  Валентина Петренко, председатель 
Комитета Совета Федерации по социальной политике, 
ответственная за организацию празднеств. — Этим 
праздником мы должны воспользоваться, чтобы дать 
нашей молодежи пример нравственности, чистоты и 
душевного тепла в семье. Чтобы показать, какой должна 
быть семья, отношения в ней, и какая ответственность 
лежит на мужчине и на женщине, создающих семью».

Первое празднование должно пройти 8 июля этого 
года в Муроме, на родине святых Петра и Февронии, 
считает В. Петренко. По ее словам, организовать праз-
дник надо максимально широко, открыто, чтобы о нем 
узнали во всех российских регионах.

Святые Петр и Феврония почитались на Руси как 
покровители супружеской жизни. Своими молитвами 
они низводят небесное благословение на вступающих 
в брак.
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амстердам 
Фильм «Фитна» («Борьба»), содержащий жесткую 

критику ислама, появился в интернете. Демонстрация 
пятнадцатиминутного ролика с цитатами из Корана, 
проиллюстрированного кадрами громких терактов 
и записями выступлений мусульманских проповед-
ников, уже заставила автора — депутата парламента 
Нидерландов от партии голландских националистов 
Геерта Вилдерса — прибегнуть к усиленной защите 
полиции.

Появление фильма в интернете вызвало мгновен-
ные реакции по всему миру. Так, часть видеосервисов, 
работающих во всемирной паутине, запретила разме-
щать у себя творение депутата-националиста. Прави-
тельство Нидерландов осудило шаг Вилдерса, назвав 
его «провокацией против мусульман» и «попыткой 
завоевать дешевую популярность среди избирателей». 
Афганские талибы поклялись убить всех голландских 
солдат, находящихся сейчас в составе контингента 
НАТО в Афганистане. Возможны и экономические 
последствия — ряд исламских стран, такие как Иран 
и Египет, пообещали устроить бойкот голландских 
товаров и компаний.

29 марта

германия
Манускрипты ХII века, содержащие тексты ранее не-

известных проповедей великого христианского богослова 
блаженного Августина (354-430), оказавшего огромное 
влияние на развитие католического богословия в Запад-
ной Европе, обнаружили ученые Австрийской академии 
наук, работавшие в университетской библиотеке города 
Эрфурта. Богословские труды Августина были очень 
популярны в Эрфурте, где в 742 году была основана 
епархия и где в конце ХIII века была построена сохра-
нившаяся до наших дней церковь святого Августина для 
монахов-августинцев.

Исследователи из Вены изучали в Эрфурте дати-
руемые ХV веком 600 старинных рукописей из собра-
ния 1412 книг скончавшегося в 1435 году в Райнберге 
теолога и врача Аролониуса Ратинга. О содержании 
обнаруженных проповедей блаженного Августина пока 
не сообщается.

хабароВск
Добиться отчисления всех студентов, исповедующих 

какую-либо религию, пообещал преподаватель фило-
софии Хабаровского индустриально-экономического 
колледжа Владислав Радченко. На первом же занятии 
преподаватель попросил всех верующих третьекурсников 
поднять руки и пригрозил, что ни зачет, ни экзамен у 
него им сдать не удастся, сообщает телеканал Ren TV.

«Шизофрения — это болезнь, которую должен ле-
чить доктор философии. Так как я здесь врач, у вас 
болезнь — вера в Бога, я должен вас лечить», — по 
словам студента Александра Литовченко, именно в 
таких выражениях В. Радченко охарактеризовал его 
религиозную веру. Сам преподаватель объявляет себя 
научным атеистом и говорит о праве пропагандировать 
свое мировоззрение в стенах учебного заведения. В то 
же время проповедь любых религиозных взглядов в 
высшей школе, по его мнению, запрещена законом об 
образовании. «Они (студенты) отказываются изучать 
философию, — заявил преподаватель-атеист. — Они 
говорят, что философов Бог покарает за то, что вот 
такие дописывают какие-то продолжения к этому их 
супердоговору, который Библией называется. И просто 
антифилософская, антинаучная пропаганда в течение 
одной-двух лекций велась».

В. Радченко уже дважды увольняли из колледжа на 
основании жалоб студентов, однако оба раза он восста-
навливался на работе через суд.

30 марта 

москВа
Курская-Коренная икона Божией Матери — главная 

святыня русского зарубежья — может быть принесена 
в Россию. Об этом на встрече с Патриархом Алексием 
II заявил министр культуры Александр Соколов. Он 
рассказал Алексию II о своем визите в США, в ходе 
которого он представлял российское государство на 
церемонии похорон первоиерарха РПЦЗ митрополита 
Лавра, которая прошла в соборном храме Свято-Троиц-
кого монастыря в Джорданвилле. В ходе этой поездки 
состоялись переговоры министра с представителями 
Зарубежной Церкви, одной из тем которых стало воз-
можное принесение в Россию для поклонения верующих 
Курской-Коренной иконы «Знамение» Божией Матери.

Восстановление Курской-Коренной пустыни — мо-
настыря, где прежде хранилась чудотворная икона — в 
настоящее время является основной задачей попечитель-
ского совета, созданного по благословению Патриарха, 
сообщает сайт Московской Патриархии.

31 марта

москВа
Исполнилось 70 лет профессору Московской духов-

ной академии А. И. Осипову. 
Алексей Ильич ро-

дился 31 марта 1938 года 
в городе Белеве Тульской 
области. По окончании в 
1955 году средней шко-
лы в Гжатске (теперь 
Га г арин)  Смоленской 
области, отказавшись от 
предложений дирекции 
школы поступать в ка-
кой-либо институт, в те-
чение трех лет в домаш-
них условиях занимался 
изучением начал богословия под руководством игуме-
на Никона (Воробьева). В 1958 году, получив от него 
письменную рекомендацию, был принят в четвертый 
(выпускной) класс Московской духовной семинарии, 
сдав экзамены за три предыдущих класса. В следую-
щем году поступил в Московскую духовную академию, 
которую окончил в 1963 году со степенью кандидата 
богословия, защитив диссертацию на кафедре древне-
греческого языка на тему «Перевод чинопоследований 
Утрени и Вечерни по служебнику Греческой Церкви 
1951 года издания в сравнении с русским служебником 
синодального издания». В течение 1964 года прослу-
шал курс аспирантуры при МДА.

Преподает в Московских духовных школах с 1963 
года. В 1975 году был утвержден в звании профессора. 
В 1985 году в связи с 300-летием Московской духовной 
академии А. И. Осипову присвоена ученая степень до-
ктора богословия honoris causa. В 2004 году удостоен 
почетного звания заслуженного профессора  МДА.

Читает лекции по основному богословию на пятом 
курсе семинарии и первом курсе академии. Научные 
интересы — основное богословие (апологетика), запад-
ные исповедания. Много выступает в различных ауди-
ториях и на радио «Радонеж» с лекциями и беседами, 
значительная часть которых получила распространение 
на кассетах, дисках и в интернете.

В 1971 году был награжден орденом равноапос-
тольного князя Владимира III степени; в 1979 году 
награжден орденом преподобного Сергия III степени; 
в феврале 1988 года в связи с 50-летним юбилеем на-
гражден орденом равноапостольного князя Владимира 
II степени; в марте 1998 года в связи с 60-летием со 
дня рождения — орденом благоверного князя Даниила 
Московского III степени.
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Международный Круглый стол 
прошел 28 марта в трапез-

ном храме Свято-Успенской Киево-
Печерской лавры по благословению 
Предстоятеля Украинской Право-
славной церкви Блаженнейшего 
Владимира, Митрополита Киевского 
и всея Украины.

Форум открыл архиепископ Го-
мельский и Жлобинский Аристарх, 
возглавляющий делегацию Белорус-
ской Православной Церкви. Влады-
ка зачитал обращение Митрополита 
Минского и Слуцкого Филарета и 
пожелал всем участникам плодотвор-
ной работы.

С обстоятельными размышлени-
ями о смысле Крещения и его зна-
чении для народа и государства вы-
ступил первый президент Украины 
Леонид Кравчук. Он, в частности, 
сказал: «Огромная проблема нашего 
государства состоит в том, что очень 
плохо выполняются законы, в том 
числе и канонической Православной 

В киеВе прошел форум,
посВященный юбилею крещения руси

круглым столом «день крещения руси: 
перВый праздник отечестВа»
началась подготовка к торжествам
в честь 1020-летия крещения руси.

событие

Церкви. В то же время, жить в мире, 
согласии, исповедовать православные 
догматы и каноны — это наше неми-
нуемое призвание. Философы и бого-
словы разных времен пишут, что ос-

новной мыслью человека всегда была 
и будет мысль о Боге, а два главных 
Божьих дара человеку — это вера и 
разум. Вера помогает нам всем и осо-
бенно политикам служить людям, ук-
раинскому народу. Кстати, политики 
часто прячут свои не совсем чистые 
действия под христианским лозунгом 
«каждая власть — от Бога», на что я 
хотел бы ответить: нельзя абсолюти-
зировать это высказывание, ведь оно 
дает возможность власти обожест-
влять себя, и она забывает, что долж-
на служить людям. Закон существует 
для людей, а не люди для закона. 
Празднование 1020-летия Крещения 
Киевской Руси должно всех нас на-
учить большому терпению. Я никогда 
не был и не буду являться сторон-
ником споров или соревнований за 
первенство в Православной Церкви, а 
потому скажу, что это празднование 
должно в первую очередь быть шагом 
к единению расколотой Украинской 
Православной Церкви, единению всех 
Православных Церквей».

Академик Петр Толочко и диа-
кон Андрей Кураев посвятили свои 
доклады исследованию историчес-
ких и духовных реалий Руси време-
ни Крещения. Петр Петрович осо-
бо остановился на характеристике 
Византийской империи как самого 
процветающего государства мира с 
высокоразвитой культурой, наукой, 
градостроением, литературой, фило-
софией, что, благодаря Крещению, 
стало достоянием и древнерусского 
государства. «Мы принадлежим к ми-
ровой православной цивилизации, 
принадлежим тысячелетие. Не под-
вергая сомнению ценности других 
цивилизаций, мы стоим за тот ис-
торический выбор, который сделали 
наши предки», — отметил он. Отец 
Андрей, в свою очередь, обосновал 
мысль о свободном выборе русичами 

Двадцать лет назад празднованием 1000-летия Крещения русичей 
в водах Днепра было положено начало духовному воскрешению 

нашего Отечества, за которым весь христианский мир следил затаив 
дыхание. В то время сотни тысяч, а затем — миллионы людей начали 
осознавать, что все мы, по замыслу нашего Творца и по слову Апостола, 
не «массы», но — «сограждане святым и свои Богу» (Еф. 2, 19).

Двадцать лет, прошедшие с той поры, изменили всю нашу жизнь 
и нас самих столь решительно, что нам следует вновь прибегнуть к 
этому источнику, вновь обратить к нему души людей, которые истомлены 
суетой и жаждут истины.

Мы призваны не только воскресить в памяти образ, слово и дело 
общей Купели Днепровского Крещения народов России, Украины и 
Беларуси, но заново осознать, что мы — одной крови со своими христи-
анскими предшественниками, жившими в течение более десяти столетий 
на этих землях. Твердо верю: дальнейшее разобщение наших народов 
преодолимо лишь при том условии, если мы всем своим существом 
осознаем многовековую сопричастность нашей крови и крови наших 
предков с единой Евхаристической Чашей, в которой мы соединяемся 
с Телом и Кровью Господа нашего Иисуса Христа.

Из приветственного
слова Митрополита Минского и Слуцкого Филарета

Трапезный храм Киево-Печерской лавры —
место проведения Круглого стола
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Пераклад чатырох Евангелляў зроблены Біблейс-
кай камісіяй Беларускай Праваслаўнай Царквы. 

Прычым, у адрозненне ад папярэдніх выданняў, у гэтым 
праведзена рэдакцыя перакладаў, асабліва Евангелля 
паводле Матфея.

Цікавымі для чытачоў стануць і прадмовы да кож-
нага з чатырох Дабравесцяў. Паколькі гэтыя прадмовы 
прынята друкаваць толькі ў богаслужбовых выданнях 
на царкоўна-славянскай мове, то дагэтуль яны не былі 
даступнымі шырокаму колу чытачоў. Змест жа іх вельмі 
глыбокі і павучальны. І калі прадмовы да трох апошніх 
Евангелляў ужо друкаваліся раней у выданнях пера-
кладаў Біблейскай камісіі, то яе пераклад да Евангелля 
паводле Матфея друкуецца ўпершыню.

У дадатковым раздзеле прыведзены ўказанні Еван-
гельскіх чытанняў на працягу года і пры пэўных на-
годах.

У цэлым выданне «Свяшчэннага Евангелля» стала 
яшчэ адной важнай падзеяй юбілейнага года памяці 
дабравернага князя Канстанціна (Васілія) Астрожска-
га, які праславіўся перш за ўсё як асветнік і абаронца 

Праваслаўя на землях 
Вялікага княства Лі-
тоўскага. Сведчаннем 
глыбокай пашаны і 
ўдзячнасці  нашаму 
славутаму суайчынніку стала прысвячэнне, змешчанае на 
тытуле новага выдання: «На славу Святой, Адзінасутнай, 
Жыватворчай і Нераздзельнай Троіцы, Айца, і Сына, і 
Святога Духа, і ў гонар 400-годдзя памяці дабравернага 
князя Канстанціна (Васілія) Астрожскага — слыннага 
выдаўца Астрожскай Бібліі, надрукавана кніга гэтая 
Свяшчэннае Евангелле».

на б ы ц ь  « С в я ш ч эн н а е  е в а н г е л л е »  м ож н а 
ў кніжнай лаўцы Свята-Петра-Паўлаўскага сабора 
(вул. ракаўская, 4), у Брацтве ў гонар Віленскіх му-
чанікаў (вул. ракаўская, 4, тэл. 226-98-15), у кніж-
най лаўцы Мінскага епархіяльнага упраўлення (вул. 
Вызвалення, 10, 203-66-40) і у кніжнай лаўцы пры 
гродзенскім епархіяльным упраўленні (8-0152-74-
04-29). Кошт 12000 руб.

Выйшла богаслужбоВае еВангелле
на беларускай моВе

упершыню ў беларусі чатырохевангелле надрукавана ў форме, 
прызначанай для выкарыстання пры богаслужэннях. увесь евангельскі 

тэкст, без ніякіх скарачэнняў ці зменаў, падзяляецца на так званыя 
зачалы: часткі, якія чытаюцца на тым ці іншым богаслужэнні,

у залежнасці ад дня на працягу літургічнага года альбо ад нагоды, 
дзеля якой адпраўляецца богаслужэнне. такая форма выдання 

з’яўляецца зручнай для веруючых, якія штодзень чытаюць евангелле
ў адпаведнасці з царкоўным календаром.

православной веры, которая сформи-
ровала менталитет восточных славян. 
«Крещение Руси, — подчеркнул он, 
имеет значение не только общесла-
вянское, но и общеевропейское, ведь 
оно фактически сохранило Европу от 
инославной агрессии».

Олимпийская чемпионка Лилия 
Подкопаева (как ее представил ве-
дущий — олимпийская чемпионка 
Украины) акцентировала внимание на 
необходимости деятельного участия в 
праздновании юбилея представителей 
науки, культуры и спорта и напомни-
ла, что «вера без дел — мертва».

Президент медиа-холдинга «Радо-
неж» Евгений Никифоров остановил-
ся на проблемах церковно-государс-
твенных отношений в постсоветских 
странах и подверг критике попытки 
власти вмешиваться во внутренние 
дела Церкви. Руководитель пресс-
службы Украинской Православной 
Церкви Василий Анисимов призвал 
журналистское сообщество как мож-
но шире освещать юбилейные акции, 
помочь людям приобщиться к «тыся-
челетнему свету нашей веры».

В докладе «Крещение: начало на-
чал» настоятель Свято-Троицкого 
Ионинского монастыря архиманд-
рит Иона напомнил о тысячелетней 
истории святости, истоки которой в 
Крещенской днепровской купели.

Протоиерей Андрей Ткачев пос-
вятил свой доклад проблеме единс-

тва Православной Церкви и вызовам 
этому единству в историческом и 
современном срезе.

В обсуждении докладов и вы-
ступлений приняли участие свя-
щеннослужители, историки, обще-
ственные деятели, журналисты. На 
Круглом столе также присутствовала 
большая группа студентов киевских 
духовных школ.

Правда, из заявленных в пресс-
релизе российских участников не 
приехало большинство — ни Виктор 
Черномырдин, ни Никита Михалков, 
ни Петр Мамонов, ни Иван Демидов, 
ни Дмитрий Дюжев и т.д.

Подводя итоги Круглого стола, 
организаторы международных тор-

жеств обратились к руководству 
Украины с просьбой объявить 14 
августа — День Крещения Руси — 
государственным праздником.

По окончании форума его орга-
низаторы дали прием для участников 
встречи, а гости столицы совершили 
также экскурсию по древнему Киеву.

Круглый стол освещали ведущие 
СМИ Украины и России, в частности, 
украинский «5 канал» вел прямую 
телетрансляцию форума.

В ближайших номерах наша га-
зета опубликует самые интересные 
доклады, прозвучавшие на конфе-
ренции.

Текст и фото Сергея ОрлОва

Делегация Белорусской Православной Церкви
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Покаяние (метанойя) — в 
буквальном значении слова 

обновление ума. Не сообразуйтесь 
с веком сим, но преобразуйтесь об-
новлением ума вашего, — говорит 
апостол. Личностное и духовное 
возрастание, преобразование — 
всегда движение, дорога*. Обновить 
ум — значит не только исповедать-
ся, назвав грехи. «Настоящее очи-
щение не совершается одним, хотя 
бы и искренним порывом к добру 
и Богу: оно требует всей остальной 
жизни» (И. Ильин) Вся наша зем-
ная жизнь — суть духовный путь. 
Не может быть отдельного времени 
для существования души и тела, 
а другого — для духа. То есть то, 
как мы проживаем свою вроде бы 
обыденную жизнь, и есть то, как 
мы проходим путь покаяния. Это 
означает, что поистине «нет на зем-
ле ничтожного мгновения», что в 
каждом моменте жизни есть духов-
ный смысл и есть наше душевное и 
духовное поведение или отношение 
в этом моменте. Фактически, это 
необходимость приложения к лю-
бому действию обыденной жизни 
критериев Божественного, «отдава-
ние себе отчета в происходящем в 
терминах вечности» (М. Мамардаш-
вили). Тогда любая ситуация стано-
вится учебной, проявляющей нас, 
подвигающей к самопознанию.

«Всякое падение человека, всякий 
грех имеет свою историю в его лич-
ной жизни и свои корни в его бес-

«ко стези мя покаяния направи»… привычно 
читая эти слова в утренних молитвах, мы редко 
задумываемся над тем, что покаяние — это именно 
стезя, путь. Вернее, это сущность духовного пути, 
продвижения к богу.

Веселое  Время  поста

* Конечно, из житий святых нам известны 
случаи мгновенного преображения человека, 
например, житие святой Таисии Египетской. 
Но можем ли мы знать, какой путь их душа 
прошла к этому моменту?

сознательном» (И. Ильин). 
Мы бессознательно повто-
ряем ошибки в отношении 
к себе и в отношениях с 
другими людьми, так как 
не видим, что действуем 
стереотипно, по сути, все 
время одинаково, только при разных 
обстоятельствах и с разными людь-
ми. Это такое пребывание в «дурной 
бесконечности», замкнутом кругу 
навязчивых повторений одних и тех 
же жизненных схем, реализующих 
наши комплексы и страсти. В про-
сторечии это называют «наступать 
на одни и те же грабли». Например, 
не складываются отношения ни с 
каким коллективом или девушка-
ми (юношами), с родителями (де-
тьми) и т.д. Обновление ума в этом 
смысле — преодоление навязанного 
нашим бессознательным сценария 
ошибки, выход на другой, более яс-
ный, более высокий уровень видения 
и осмысления себя и жизни.

О покаянии как о пути важно 
говорить еще и потому, что Великий 
пост часто воспринимается как вре-
мя, «легализующее» нашу тоскли-
вость, привычное бытовое страдаль-
чество. Когда же еще более «прилич-
но» недовольно-унылое выражение 
лица и строгость в обращении с 
ближними? Когда, как не сейчас, 
наказать их своей несчастливостью? 
А про «веселое время поста» и вовсе 
кажется непонятно.

Попробуем посмотреть психо-
логически.

Относясь к жизни как к духовной 
стезе, стезе покаяния, мы стремимся 
двигаться, неуклонно идти в выбран-
ном направлении. Только приходя в 

движение, мы способ-
ны мыслить, заменять 
стереотипные пред-
ставления живыми, 
конструктивными, мо-
жем, так сказать, ме-
нять свое склонение, 
преобразовываться до 
совершенства, к кото-
рому призваны.

Психологически 
это означае т,  во-
первых, постараться 
увидеть себя с воз-

можной человеку объективностью, 
то есть важно изучать себя, наблю-
дать за собой: за своими мыслями, 
речью, эмоциями, отношениями. 
Ведь невидимое не может быть из-
менено, а без усилий по изменению, 
исправлению себя с помощью Бо-
жией (и это во-вторых) невозмож-
но покаяние.

Путь должен быть сопряжен с 
надеждой, ибо мы спасены в на-
дежде. Можно даже сказать, что 
неослабная надежда, упование — 
показатель правого пути. С пре-
красной возможностью возрасти, 
преобразиться духовно, а значит, и 
личностно, с надеждой на милость 
Божию и определена (в том числе) 
радость Поста.

Полной противоположностью ис-
тинно радостного покаяния являет-
ся болезненное состояние депрес-
сии. Депрессия, всегда связанная с 
идеями самообвинения, отчаяния и 
тупика, никакой надежды не имеет. 
Но настоящих депрессивных боль-
ных не так много, как нам кажется, 
когда мы видим вокруг великопос-
тно-печальные лица. Тут другое. 
Это «работает» так нами пестуемая 
любовь к страдальчеству. Не благо-
душие в скорбях и страданиях как 
посещениях Божиих, а тяга к прият-
ности страдательного положения в 
жизни, роли обидимого, непонятого, 
непризнанного, обманутого и т.п. 
Это состояние очень мило нашей 
негативности: зона ответственности 
перемещается из внутреннего мира 
во внешний, можно без устали себя 
жалеть, в своих страстях и собс-
твенноручных неурядицах обвинять 
других и злобные обстоятельства. А 
главное, это прекрасное алиби от 
необходимости исправляться! Ведь 
я так страдаю в этих ситуациях, с 
этими людьми! Вот они переменят-
ся, тогда все наладится.

Жалость к себе, саможаление, 
как называли ее старцы, совер-
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шенно исключает всякое движе-
ние, пока мы «страдаем» — стоим 
на месте. И на этом месте нашей 
жизни образуется как бы опу-
холь — «кажущаяся жизнь», то 
есть существование, наполненное 
переживаниями, относящимися к 
несуществующим поводам, и опи-
сываемое обычно сослагательным 
наклонением: «если бы не они (он, 
она)», «если бы у меня были деньги 
(здоровье, удача и т.п.)». Или: «меня 
никто не понимает», «меня все бро-
сили» и пр. Эту псевдореальность 
человек принимает за истинную 
жизнь, его «страдания» становят-
ся образом мыслей, неизменным 
образом существования. В этом 
смысле покаяние значит преодоле-
ние созданной нами искусственной 
жизни, отказ от иллюзий о себе и 
о мире, которые делают движение 
невозможным.

Конечно, разрушение иллюзий о 
себе — процесс болезненный, даже 
жестокий. Психологически точно 
об этом писал И. Ильин: «Человек, 
вооружающийся совестной „лупой“ 
впервые, может быть просто пот-
рясен и подавлен тем зрелищем 
сложно-утонченной мотивации и 
динамики каждого отдельного пос-
тупка, которое ему предстанет в нем 
самом. Он вдруг убедится, что он 
до известной степени желал того 
и втайне готовил то, чего он явно 
опасался; что он в известном смысле 
не хотел того, о чем мечтал и о чем, 
может быть, даже молился; что ка-
кие-то струи его жизни текут в на-
правлении, обратном тому, которое 
он считает главным и решающим 
в своей жизни; что в тончайших 
ответвлениях его души укрывают-
ся оттенки зависти, ревности, жад-
ности, зложелательства, честолюбия, 
тщеславия, ненависти, мститель-
ности — страстей, которые, может 
быть, и в самом деле были ослабле-
ны, … но искоренены они не были». 
Именно поэтому мы говорили о не-
обходимости знать себя, необходи-
мости осознавать свою личность в 
ее душевной и духовной реальности. 
Поверьте, вопреки расхожей фразе 
из фильма, счастье — это когда себя 
понимаешь!

Но что бы ни открылось нам 
при нелицемерном и даже жестком 
взгляде внутрь себя, как бы мы ни 
ужаснулись, важно помнить, что мы 
на пути, любой момент которого мы 
можем сделать моментом обновления 
ума. По этому пути мы движемся 
уверенностью в помощи Божией 
нашим усилиям и надеждой на Его 
милость в наших ошибках, а значит, 
мы на пути неумирающей радости.

анна вОСпянСкая

Веселое  Время  поста го богословия «не просто глубокой 
ошибкой и заблуждением, а детским 
по разуму, но, к сожалению, не де-
тским по существу самообманом, 
попыткой создать себе иллюзию, что 
все будет хорошо: и здесь поживем 
как следует, и там нам предоставят 
все блага».

«И о рае, и об аде Евангелие го-
ворит с полной и одинаковой оп-
ределенностью, и такие заявления 
лютеран не имеют под собой прос-
то никаких оснований», — отметил 
А. Осипов. Признание дьявола, по 
его словам, присутствует во всех 
религиях, имеет самую древнюю 
традицию. «В истории Церкви все 
причисленные к лику святых под-
вижники говорят о возможности 
воздействия бесов на человека», — 
подчеркнул профессор. Между тем 
утверждения датских лютеран не 
являются, по мнению А. Осипова, 
«первой ласточкой», характеризую-
щей либерализацию западного хрис-
тианства: «Протестанты постоянно 
пытаются создать идиллию такого 
«ровного» христианства, о котором 
можно сказать: прямо в рай, только 
ножки поднимай».

1 апреля

пензенская область
Из пещеры в селе Никольском, где 

в ожидании конца света находились 
сектанты, вышли еще 14 затворников,  
в том числе двое детей. Тремя днями 
раньше — 29 марта — из подземелья 
выбрались 7 человек. Покинуть убе-
жище затворников заставил новый 
обвал пещеры. В пещерах по-пре-
жнему остаются 14 человек, из них 
двое детей.

Во главе группы, вышедшей 
1 апреля, — самый «проблемный» 
затворник по фамилии Недогон, со-
общил вице-губернатор Пензенской 
области Олег Мельниченко: «Недо-
гон с группой согласились выйти 
на поверхность, получив гарантию 
того, что им будет разрешен назем-
ный затвор». Мельниченко отметил, 
что «обвал был неожиданностью как 
для находившихся сверху людей, так 
и для самих затворников», поэтому 
находиться в пещере небезопасно: 
«Пока им катастрофическая ситуа-
ция не грозит, поскольку свод над 
той частью пещеры, где они сидят, 
«держат» корни деревьев. Кроме 
того, это место вчера укреплялось 
сверху и снизу, туда же накануне 
подвели воздуховодную трубу». По 
словам вице-губернатора, перего-
воры с отшельниками активизи-
ровались. «Есть надежда, что эти 
переговоры с связи со сложившейся 
ситуацией могут привести к по-
ложительным результатам», — от-
метил руководитель пресс-службы 
областного правительства Антон 
Шаронов.

31 марта

копенгаген
Не менее 10 лютеранских церк-

вей в скором времени закроют свои 
двери из-за отсутствия прихожан и 
доходов в датской столице. Такое 
решение приняло министерство  
по делам религий. По словам Сти-
на Вензеля-Петерсена, настоятеля 
собора в копенгагенском районе 
Вестербро, в прошлом году в не-
скольких храмах датской столицы 
религиозные обряды вообще не 
проводились, поскольку не пос-
тупило ни одной заявки. В таких 
случаях церковный совет обязан 
сообщить епископу о своем без-
выходном положении. В последний 
раз одна из церквей Копенгагена 
была закрыта 40 лет назад.

москВа
Изучить труды православных 

богословов советует датским лю-
теранам, отрицающим реальность 
ада, епископ Венский и Австрий-
ский Иларион. «Из христианства 
пытаются выбросить все, что де-
лает его «неудобным», «некомфор-
тным», очистить его от наследия 
«мрачного Средневековья», — от-
метил владыка Иларион. — Со-
здается некая облегченная версия 
христианства, в которую представ-
ление об аде и дьяволе вообще 
никак не вписывается». Между 
тем, по словам епископа, «восточ-
нохристианской святоотеческой 
традиции была с самого начала 
чужда мысль о том, что ад — это 
место, уготованное Богом для на-
казания грешников»: «Ад не со-
здан Богом — он создан свобод-
ной волей людей. И существует 
он не потому, что Бог этого хочет, 
а потому, что люди продолжают 
поддерживать его существование. 
Они сначала создают его здесь, на 
земле, а потом он продолжается в 
загробном мире».

В свою очередь, Алексей Оси-
пов, профессор Московской духов-
ной академии, назвал точку зрения 
ряда лютеранских иерархов Дании 
глубоким самообманом. «Такая по-
зиция датских богословов исходит 
из психологического состояния, 
выраженного в пословице: когда 
страус видит опасность, от ко-
торой он не может избавиться, 
он зарывает голову в песок. Или, 
например, когда ребенок закры-
вает глаза и говорит: «меня нет», 
— заявил А. Осипов в интервью 
порталу «Интерфакс-Религия». 
Упомянутые идеи ряда лютеранс-
ких иерархов являются, по его сло-
вам, с точки зрения православно-
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гиБель  иМПерии.
Византийский урок.

дикторский текст
литературного сценария фильма

часть 4. окончание.

пытаясь опираться на опыт запада,
государство становилось все более

и более неэффективным. но упрямо
искало спасение в новом копировании 

западных образцов.

Последним и самым страшным ударом для Ви-
зантии стала церковная уния с Римом. Фор-

мально это было подчинение Православной Церкви 
Римскому папе в чисто прагматических интересах. 
Очередная внешняя агрессия поставила перед стра-
ной выбор: рассчитывать на Бога и на свои собс-
твенные силы или поступиться вековыми принци-
пами, на которых основывалось их государство, но 
за это получить военную и экономическую помощь 
латинского Запада. И выбор был сделан. В 1274 году 
император Михаил Палеолог решился на коренную 
уступку Западу. Впервые в истории посланцы визан-
тийского императора в Леоне признали главенство 
Римского папы.

Выгоды, полученные византийцами от этой сдачи 
идеологических позиций, оказались мизерными. Рас-
четы западнической партии не только не оправдались 
— они рухнули. Союз с Римом не продлился долго. 
Папа-грекофил, который из лучших побуждений 
втянул Византию в унию, вскоре после этого скон-
чался, а его преемник, новый понтифик, оказался 
совсем другим, чем его предшественник: интересы 
латинского Запада были для него превыше всего. Он 
требовал, чтобы Византия полностью изменилась, 
перестроилась по образу и подобию Запада. Когда 
ожидаемых Западом изменений не произошло, папа 
отлучил своего новоиспеченного духовного сына 
императора Михаила Палеолога от Церкви и призвал 
Европу к новому крестовому походу на Византию. 
Обращенные в униатство православные были объ-
явлены плохими католиками. Византийцы должны 
были зарубить себе на носу, что Западу нужно только 
полное и безусловное религиозное и политическое 
подчинение. Непогрешимым для византийцев должен 
был стать не только папа, но сам Запад.

Другой страшнейшей потерей от предательства 
веры стало утрата доверия народа к власти. Визан-
тийцы были потрясены предательством их высшей 
ценности — Православия. Они увидели, что и с 
главным в жизни — истинами веры, — оказывается, 
можно играть. Смысл существования византийцев 
был потерян. Это было последнее и главное, что 
разрушило страну. И хотя далеко не все приняли 
унию, но дух народа был сломлен. На место прежней 
жажды жизни и энергичной решимости к действию 
пришла ужасающая общенародная апатия и уста-
лость. Народ перестал хотеть жить.

Этот ужас порой случается в истории с отдельны-
ми народами и целыми цивилизациями. Так вымер-

ли античные эллины, среди которых в первые века 
нашей эры начался необъяснимый демографический 
кризис. Люди не хотели жить, не хотели продолжать 
свой род. Редкие семьи, если и создавались, часто не 
имели детей. Рождавшиеся дети умирали от отсутс-
твия родительской заботы. Аборты стали повсемес-
тным явлением. Царило засилье самых мрачных ок-
культных и гностических систем, характеризующихся 
ненавистью к жизни. Самоубийства стали одной из 
основных причин смертности населения. Это созна-
тельное вымирание народа получило в науке назва-
ние «эндогенный психоз II–III веков» — массовой 
патологии психики и утраты смысла дальнейшего 
существования.

Примерно то же самое началось в Византии после 
заключения унии. Кризис государственной идеологии 
привел к тотальному пессимизму. В обществе царили 
духовно-нравственный упадок, неверие, увлечение 
астрологией и самые дикие суеверия. Алкоголизм 
стал настоящим бичом для мужского населения. По-
явился болезненный интерес к давно забытым мис-
териям древних греков. Увлеченная неоязычеством 
интеллигенция сознательно и цинично разрушала в 
народе основы христианской веры. Начались процес-
сы депопуляции и кризиса семьи. Из 150 известных 
нам византийских интеллектуалов на рубеже XIV и 
XV веков только 25 создали семью.

Это лишь немногое, к чему привело Византию 
решение элиты пожертвовать высшими идеалами 
ради практических выгод. Рушилась душа: в великом 
народе, давшем миру грандиозные образцы полета 
духа, теперь повсеместно царил сплошной цинизм и 
склоки. Русский паломник в начале XIV века писал: 
«Греки — это те, у которых нет любви».

Лучшие умы Византии с печалью взирали на по-
степенную смерть империи, но их голоса уже никто 
не слушал. Видный государственный деятель Фео-
дор Метохит, не видя никакого средства спасения 
для Византии, оплакивал прежнее величие «ромеев» 
и их «погибшее счастье». Он оплакивал империю, 
«терзаемую болезнями, легко страдающую от всяко-
го покушения соседей и являющуюся беспомощной 
жертвой судьбы и случайностей».

Новая уния, в какой-то уже совсем безумной на-
дежде на помощь Запада подписанная во Флоренции, 
ничего не изменила. А для самих византийцев это 
был новый моральный удар огромной силы. Теперь 
не только христолюбивый царь, но и патриарх раз-
делял веру латинян.

Но, несмотря на предательство отдельных иерар-
хов, Православная Церковь устояла. «Все были про-
тив унии», — сообщает нам византийский историк.

«О жалкие ромеи! — пророчески писал из своего 
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затвора монах Геннадий Схоларий, после подписания 
Флорентийской унии и за 14 лет до падения Конс-
тантинополя. — Зачем вы сбились с праведного пути: 
удалились от надежды на Бога и стали надеяться на 
силу франков? Вместе с городом, в котором скоро 
все будет разрушено, отступили вы и от благочестия 
вашего! Милостив буди мне, Господи! Свидетельс-
твую пред лицом Божиим, что неповинен я в этом. 
Обратитесь, несчастные граждане, задумайтесь, что 
вы делаете?! Вместе с пленом, который скоро постиг-
нет нас, вы отступили и от отеческого предания и 
стали исповедовать нечестие. Горе вам, когда придет 
на вас суд Божий!»

Слова Геннадия Схолария сбылись абсолютно 
буквально. А ему самому пришлось нести неимо-
верно тяжкий крест горького патриаршества — он 
стал первым православным патриархом плененного 
турками Константинополя.

Приближался роковой 1453 год. В апреле султан 
Мехмет, совсем еще мальчишка, такой же примерно, 
как нынешние стамбульские студенты-второкурсни-
ки, ему был 21 год, осадил Константинополь. Султан 
буквально бредил идеей захвата столицы ромеев. 
Его старшие наставники — визири, один из которых 
был тайным агентом Византии, — уговаривали его 
снять осаду: слишком опасно было бы воевать на 
два фронта — все были уверены, что с Запада вот-
вот придут на помощь войска. Но султан оказался 
непослушным воспитанником.

А обещанной помощи из Европы, конечно же, так 
и не пришло. К партии западников в Константино-
поле прибавилась еще и протурецкая партия. Как 
ни печально, но в среде политиков не было только 
настоящей византийской имперской партии.

Турецкую партию возглавил первый министр и 
адмирал мегадука Лука Натара. Он во всеуслышание 
объявил, что «лучше увидеть в городе царствующей 
турецкую чалму, чем латинскую тиару». Скоро имен-
но ему, первому министру, суждено было сполна 
испытать, что такое на самом деле «царствующая 
турецкая чалма». Когда султан Мехмет II захватил 
город, он среди общего грабежа и дикой резни решил 
поставить градоначальником именно Луку Натара. 
Но перед этим, узнав, что у него есть четырнадца-
тилетний сын необычайной красоты, потребовал 
его в свой гарем, состоявший из мальчиков. Когда 
потрясенный Нотара ответил отказом, султан при-
казал немедленно обезглавить и мальчика, и самого 
мегадуку Луку.

Развязка неизбежно приближалась.
Стены Константинополя
29 мая 1453 года после многомесячной осады, 

сопровождавшейся героическим сопротивлением 
защитников города, туркам удалось прорваться на 
верхнюю стену. Защитники, испугавшись, обратились 
в бегство. Последний византийский император Кон-
стантин Палеолог остался один, покинутый всеми. 
Держа в руках меч и щит, царь воскликнул: «Нет ли 
кого из христиан, чтобы снять с меня голову?» Но 
некому было ответить. Враги обступили его, и после 
недолгой схватки турок, который оказался сзади, 
убил самодержца ударом в спину.

Современный Стамбул. Улица города. Пение му-
эдзина.

Ведущий (идет по городу): Что еще добавить?.. 
Теперь здесь живет совершенно иной народ, царят 
иные законы, иные нравы. Византийское наследие, 
чужое для пришельцев, было либо разрушено, либо 
в корне изменено. Потомки тех греков, которые не 
были уничтожены завоевателями, на долгие столетия 

«Выводы и оценки архи-
мандрита Тихона (Шевкунова), 
выраженные им в фильме «Ви-
зантийский урок», не являют-
ся официальной точкой зрения 
Церкви», — заявил председатель 
Отдела внешних церковных свя-
зей Московского Патриархата 
митрополит Смоленский и Ка-
лининградский Кирилл.

«У Церкви вообще не может 
быть официального коммента-
рия к истории за исключением 
канонизации или издания спе-
циальных общецерковных заявлений по тем или иным 
историческим событиям. Все остальное — это сфера 
личного толкования, и Церковь никогда не посягала 
на то, чтобы иметь некий официальный комментарий 
на исторические процессы», — подчеркнул владыка 
Кирилл, комментируя фильм отца Тихона.

В ином случае, по его словам, у православных есть 
риск повторить средневековую ошибку Католической 
Церкви, «канонизировавшей совершенно конкретные 
научные гипотезы, геоцентрическую систему мира». 
«У католиков в средние века был официальный ком-
ментарий на научную картину мира. Православная 
Церковь никогда не делала этих ошибок», — отметил 
митрополит Кирилл.

Он подчеркнул, что «каждый человек в рясе имеет 
право на свое собственное толкование истории, но оно 
не будет являться официальным».

«Проблема вокруг фильма «Византийский урок», 
возможно, заключается в том, что многие реагиру-
ют не на то, что им что-то понравилось или нет. Их 
возмущает сам факт, что человек в рясе входит в ту 
сферу, которая для светского общества казалась ис-
ключительно прерогативой этого общества», — считает 
владыка Кирилл.

превратились в бесправных изгоев на своей земле.
Мстительная ненависть Запада к Византии и к 

ее преемникам, совершенно необъяснимая даже для 
них самих, на каком-то глубочайшем генетическом 
уровне, как это ни парадоксально, продолжается до 
сих пор. Без понимания этого поразительного, но 
несомненного факта мы рискуем многого не понять 
не только в давно минувшей истории, но и в истории 
XX и даже XXI века.

В России до революции велись серьезные иссле-
дования Византии. Но из теоретических знаний не 
сделали должных выводов… В первое же десятиле-
тие советской власти исследования по византологии 
были свернуты, а потом и официально запрещены. 
Больше того, на всякий случай большевики репрес-
сировали всех остававшихся в России византологов, 
лишь немногие смогли убежать за границу.

Исследования по византологии в нашей стране 
были возобновлены в 1943 году решением на са-
мом высоком государственном уровне, по личному 
указанию Сталина. Казалось бы: 43-й год… что, не 
нашлось другого времени? Да нет, просто бывший 
семинарист Джугашвили наконец-то понял, у кого 
надо учиться истории.

А великий город, который так часто забывал оте-
ческие древние законы, и которому за это не сохра-
нили даже его имени, все еще способен на последнее 
свое служение: рассказать о небывалом величии и 
грандиозности падения великой империи.

Пение муэдзина над Стамбулом усиливается. 
В него вплетаются звуки русской зимней вьюги.

Мы снова у заснеженного русского храма.
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В Оксфордской клинике 10 ноября 2007 года у 
москвичей Дмитрия и Варвары Артамкиных 

родились сразу пять девочек-близняшек. Это событие 
широко освещалось в СМИ. При этом неоднократно 
упоминалось, что будущая мама, невзирая на угрозу 
для жизни, по религиозным убеждениям отказалась 
делать частичный аборт, на котором настаивали ме-
дики. Из-за этого некоторые журналисты предпо-
ложили, что родители близнецов являются членами 
«ультраправой религиозной секты».

Все оказалось проще: Варя и Митя — обычные 
православные христиане. Варвара — учительница му-
зыки, ее муж Дмитрий — преподаватель математики. 
Прежде чем они стали многодетными родителями, им 
пришлось пройти очень трудный путь.

«Варя всегда любила детей, и очень горевала от 
того, что у них с Митей своих детей не было, — рас-
сказал редакции отец Варвары Артамкиной, ректор 
Православного Свято-Тихоновского университета, 
настоятель московского храма святителя Николая в 
Кузнецах протоиерей Владимир Воробьев. — Она ле-
чилась гормональными таблетками. Первый ребеночек 
у нее родился семимесячным, но во время родов у 
него произошло кровоизлияние в мозг, и через пол-
тора месяца малыш умер».

Через два года Варя снова решила попробовать 
лечиться, опять стала принимать гормональные пре-
параты, но беременность не наступала. Тогда врач 
увеличил дозу гормонов. Беременность наступила, и 
Варя, конечно же, очень обрадовалась. А потом врачи 
сделали УЗИ и увидели сначала четверых детей, а чуть 
позже обнаружили и пятого.

«Ничего, нужно сделать редукцию, и все будет 
хорошо», — сказали врачи. Митя с Варей посмотрели 
в интернете, что такое редукция. Оказалось, этим 
словом обозначается несложная операция, когда на 
ранней стадии беременности специальной иглой про-
калывают сердце ребенка, и ребеночек — еще очень 
маленький — умирает и рассасывается. Сказали, что 
необходимо убить троих или хотя бы двоих, чтобы 
остальные могли нормально родиться. Но Варя отка-
залась. Она сказала: «Не для того я молилась, чтобы 
теперь убивать своих детей».

Медики говорили: «Вы сами умрете, и все ваши 
дети погибнут». Заставили дать подписку, что она 
отказывается от лечения. «Тогда, — вспоминает отец 

Владимир, — мы стали искать другую больницу в 
Москве, побывали в разных больницах, наконец, в 
Центре планирования семьи согласились наблюдать 
Варю. Но главный врач посоветовал ехать за границу, 
и мы ему очень благодарны. Здесь следует сказать, 
что мы просили всех молиться за Митю и Варю, и 
множество людей в разных городах молили Бога о по-
мощи. Это, конечно, удивительное выражение любви, 
и мы теперь горячо благодарим всех, кто оказал нам 
неоценимую духовную помощь и поддержку».

Прошло несколько месяцев. У Вари были сильные 
боли — ведь пятеро детей растут! Все время сущес-
твовала угроза того, что может случиться выкидыш 
или начаться кровотечение.

Устроить лечение за границей оказалось очень 
непросто. Одна из сотрудниц Свято-Тихонов-

ского университета, бывшая в это время в Оксфорде, 
узнала, что там есть клинический центр, где зани-
маются сложными беременностями и выхаживанием 
недоношенных детей. Она обратилась к профессору 
Лоуренсу Импи. Он сказал: «Да, мы тоже делаем 
обычно в таких случаях редукцию, но мы уважаем 
убеждения пациента и готовы взять Варвару». Тут же 
сообщил риск плохого исхода — 50 на 50 процентов. 
Но при этом добавил: «То, что в наших силах, мы 
постараемся сделать».

Для этого нужны были деньги. Нашлись благотво-
рители — семья, пожелавшая остаться неназванной. 
И 30 августа Варя с мужем улетели в Англию.

«Варя уже сама не могла ходить, Митя ее возил 
на коляске. На нее даже смотреть было больно. И ей 
бывало страшно», — рассказывает отец Владимир.

Самое важное было — протянуть как можно доль-
ше до родов. Ведь чем раньше родились бы дети, тем 
меньше вероятность того, что они выживут. Врачи 
говорили: если родятся в 20 недель, то, скорее всего, 
погибнут, в 23 — есть вероятность выжить, но ма-
ленькая, а в 25 недель уже вероятность 50 на 50. А 
для матери чем дольше, тем больнее и мучительнее 
вынашивать. Последние дни перед родами Варя жила 
от укола до укола.

Близняшки родились в 26 с половиной недель, на 
13 недель раньше срока, родились совершенно 

нормальными. В Москве медики говорили, что даже 

как пятеро российских близняшек
родились В англии

семья

медики говорили:
«Вы сами умрете,

и все ваши дети 
погибнут».

«не для того
я молилась,

чтобы теперь 
убивать своих 

детей», —
ответила мать.
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если кто-то и выживет, то будет инвалидом. В Вели-
кобритании же врачи подбадривали: «Все — олл райт, 
все должно быть хорошо».

Так получилось, что, когда девочкам наступило 
время родиться, отец Владимир с супругой Ольгой 
Георгиевной как раз навещали Митю и Варю, которая 
уже лежала в больнице. «Мне нужно было уезжать, 
— продолжает отец Владимир. — Варя огорчалась: 
ты, папа, всех своих внуков крестил, а как же эти? 
А в Оксфорде есть очень хороший православный 
священник, отец Стефан, они с матушкой Анной 
очень нам помогали, матушка была переводчицей в 
беседах с врачами. Я говорю: «Ну ничего, отец Стефан 
покрестит». Но девятого в одиннадцать часов вечера 
звонят нам из больницы, говорят, что профессор 
решил срочно оперировать, потому что началось 
кровотечение. Мы приехали, а Варю уже увезли в 
операционную, чтобы делать кесарево сечение. Нас 
провели в комнату для родственников, вышел профес-
сор Импи еще с двумя врачами, представил их нам и 
сказал: «Это мои ассистенты, сейчас будем начинать 
операцию». Мы пожелали им успеха и стали молиться 
Богу вместе с отцом Стефаном».

Муж Вари и матушка Анна были в операционной 
вместе с Варей. В операционной палате собралось 
почти 40 человек: 18 врачей (для каждого младенца 
своя бригада из трех человек), сбежались студенты, 
практиканты, просто врачи из этой большой больни-
цы. Случай-то исключительный!

«И вот стоим мы, молимся, — рассказывает отец 
Владимир. — Вдруг по коридору мимо нас очень быс-
тро, бегом, три медика везут какую-то установку, а в 
ней лежит сверток в фольге. Я даже не понял, что это 
такое, а отец Стефан говорит: «Это, кажется, наш!» 
Через некоторое время второй, третий, четвертый... 
пятый! Это везли детей в реанимационную палату. 
Через два часа нас пустили в реанимацию, она вся 
была занята пятью кюветками, отец Стефан принес с 
собой святое миро, а епитрахиль я привез из Москвы. 
Так и покрестил наших пятерых девочек».

Назвали малышек Елизавета, Александра, Надеж-
да, Татьяна и Варвара. Девочки родились весом от 830 
до 970 граммов. Сейчас они дышат сами, их кормят 
уже не через вену, а молочком...

«Господь послал нам людей, которые нам помогли. 
Мы всех-всех, и докторов, и друзей, сердечно благо-
дарим. Сами мы ничего не просили, не планировали, 
— говорит отец Владимир, дедушка теперь уже 16 
внуков. — Конечно, очень страшно было за Варю, 
ведь ей угрожали смертью. Все эти месяцы было 
очень тяжело. Мы с Ольгой Георгиевной радуемся 
мужеству детей: как они все это выдержали?»

На вопрос, что чувствуют теперь молодые роди-
тели, Дмитрий сказал: «Мы очень благодарны Богу 
и всем, кто помогал нам и молился за нас, а таких 
людей было очень много, знакомых и незнакомых. 
Наша главная надежда в том, что детки будут расти 
здоровыми и хорошими».

В аэропорту «Домодедово» 25 марта представи-
тели московского правительства, группа родс-

твенников и журналистов встречали прилетевшую 
из Англии многодетную семью Варвары и Дмитрия 
Артамкиных. 

Сейчас все малышки чувствуют себя нормально, 
каждая из девочек весит примерно три с половиной 
килограмма. Кушают они с аппетитом, кормить и 
ухаживать за детьми помогали три Диминых сестры, 
которые специально для этого прилетали в Лондон. 
К слову, помогать рвутся и остальные братья и сес-

тры молодых родителей (у Мити их восемь, а у Вари 
трое). Они даже уже распределили, кто и что будет 
делать. 

В день на пятерых новорожденных уходит 30 пам-
персов, кормят их шесть раз в день. Девочки спокой-
ные. На наш вопрос, дают ли они выспаться родите-
лям, Дмитрий Артамкин ответил: «Они стараются».

Спать малышки будут каждая в своей кроватке, 
которые уже ждут их дома. А для прогулок молодой 
семье подарили две коляски, двух- и трехместную. 

Внешне девочки похожи друг на друга, но родите-
ли различают их даже ночью по голосам.

От лица московского правительства вице-премьер 
по социальным вопросам Людмила Шевцова вручила 
Варе и Дмитрию Артамкиным ключи от новой четы-
рехкомнатной квартиры. Она так же сообщила, что 
все дети будут получать бесплатное питание до трех 
лет, бесплатные лекарства до 18 лет, к семье будет 
прикреплена патронажная сестра. А поскольку в 
московском правительстве осуществляется новая про-
грамма, которая называется «Домашний детский сад», 
то Варя, как воспитательница, будет еще и получать 
зарплату, и ей будет идти трудовой стаж. 

Слава Богу, что нашлись благотворители, пожер-
твовавшие деньги семье Артамкиных. А как 

быть человеку, оказавшемуся в трудной ситуации, но 
не имеющему состоятельных знакомых? 

Как показывает опыт организаций, помогающих 
нуждающимся искать благотворителей, помощь, иног-
да очень значительную, часто получают люди, кото-
рым казалось, что надеяться совершенно не на что.

Ирина Вячеславовна Соловьева, секретарь Комис-
сии по церковной социальной деятельности при Епар-
хиальном совете Москвы: «В том, что шанс получить в 
критической ситуации необходимую сумму денег есть 
абсолютно у любого человека, я неоднократно убежда-
лась, работая в нашей комиссии. Мы собираем через 
сайт «Милосердие.ru» пожертвования по различным 
просьбам о помощи. Например, женщине нужны 
были деньги на лечение больного ребенка, но на ее 
просьбу очень долго никто не откликался. И вдруг 
приходит состоятельный человек, совершенно нам не 
знакомый, и сразу жертвует всю необходимую сумму! 
И таких случаев очень много. Тут я вижу только про-
мысел и волю Божию. Наше дело — просьбу принять, 
рассмотреть и опубликовать, а дальше ведь никогда не 
знаешь, как на нее откликнутся другие люди. В любой 
жизненной ситуации не нужно отчаиваться».

ксения БЕрГ
Журнал «нЕСкУЧнЫЙ СаД»

как пятеро российских близняшек
родились В англии
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Я знаю: так бывает практичес-
ки у всех людей.

Ведь у каждого человека про-
исходит в жизни знаменательные, 
знаковые события, которые и делят 
ее на «до» и «после». У меня, как и у 
многих в онкологическом отделении, 
— «до» диагноза и «после» него.

О происхождении рака не ути-
хают споры.

Биологи, медики, психологи, 
обыватели пытаются разобраться: 
откуда, почему, для чего берется 
эта самая опухоль вместе со сво-
ими злыми метастазами, веками 
косившая население Земли почти 
безнаказанно?

Об этой болячке человек, близко 
с ней не соприкоснувшийся, знает 
так мало, что, узнав о диагнозе, ис-
пытывает, мягко говоря, шок.

«Рак — это смерть!» — первая 
мысль. Вторая: «После рака жизни 
нет, а та, которая есть, — не жизнь, 
поэтому лучше сразу умереть!» Но 
это совсем не так! Есть на свете 
вещи и пострашнее.

«До» я не могла себе даже при-
знаться в том, что меня кто-то лю-
бит. Вот и вера моя была настолько 
слаба, что я позволила себе рассла-
биться.

А «после»...
После я стала замечать, как мно-

го на улице женщин разных возрас-
тов в париках (облысевших после 
химиотерапии и облучения). Как 
много инвалидов, входящих в авто-
бус и показывающих свои льготные 
проездные. А с виду такие красивые, 
благополучные люди! Я стала одной 
из них — получающих злые и обид-
ные слова в спину от водителей.

После узнаёшь, что онкологи-
ческие отделения переполнены на-
столько, что даже лечения и облу-
чения приходится ждать до тех пор, 

пока твоя стадия рака не перейдет 
в следующую, более тяжелую. Что 
не все бесплатно, а даже наоборот 
— все это очень недешево. После 
узнаёшь, каково это — попадать на 
прием к своему врачу или прохо-
дить комиссию на общих основа-
ниях. Нужно вставать в пять утра 
не один день, чтобы взять талон, 
пройти очередные обследования, 
сдать анализы и т. п. В толпе таких 
же несчастных, больных, теряющих 
сознание, приезжающих Бог знает 
откуда, даже ночующих здесь же, 
под стенами онкологического цент-
ра, еле стоящих на ногах людей (в 
основном пожилого возраста, мо-
лодые просто платят за ускорение 
процесса), непрестанно огрызаясь 
и отстаивая свое место под «онко-
логическим солнцем».

«После» уже прошло полтора 
года. Говорят, это самое трудное вре-
мя, когда начинаешь переоценивать 
все (или не начинаешь вовсе), но уже 
четко и ясно понимаешь, для чего 
тебе здесь, на Земле, необходимо 
время. Это самое время становится 
поистине драгоценным, и бесконечно 
каешься в душе и на исповеди за его 
неразумную растрату.

«После» — это осознание того, 
что уже сил у тебя осталось напо-
ловину, на треть, на четверть от 
тех, что были раньше, и относиться 
к этим силам физическим нужно 
бережно и нежно, равномерно рас-
пределяя их между насущными и 
незавершенными делами. 

После понимаешь, как много и 
многим ты должен в этой жизни. 
А Богу просто должен за все. По-
нимаешь, что нужно максимально 
стремиться к тому, чтобы долги эти 
хотя бы частично отдать и покаять-
ся в том, что многие из них ты уже 
не сможешь вернуть.

жизнь моя разделилась

после я стала замечать, 
как много на улице 

женщин разных возрастов 
в париках, облысевших 

после химиотерапии
и облучения

на «до»

и «после»

После приходит осознание, что 
нужно прежде всего научиться 
прощать. Иначе выданный аванс 
на жизнь не оправдан! Прощать 
всех и за все. Что люди — все, под-
черкиваю: все — хорошие в своем 
начале и побуждениях. Даже если 
так совсем не кажется. А в твоих 
собственных неудачах и несбыв-
шихся надеждах виноваты не они, 
а грех. Ну да, тот самый первород-
ный грех непослушания. А вы-то 
думали — какой? И простить всех: 
разведенных папу и маму (каждого 
по-своему несчастного от содеян-
ного), мало зарабатывающего мужа 
(думаешь, он не желает большего?), 
плохо готовящую, сварливую жену 
(сама, небось, мучается), небла-
годарных детей (а за что им тебя 
благодарить? За вечную твою заня-
тость и «свидания» по выходным за 
ужином, в лучшем случае?). А также 
коварных соперников, подлых кон-
курентов, вредных соседей, целое 
поколение молодых людей, орущих 
по вечерам на детских площадках, 
сварливых стариков, олигархов и 
невменяемых сограждан — в общем, 
всех, кого, оглянувшись, увидишь. 
Того, кто толкнул, плюнул, обозвал, 
не помог... Просто подумать надо: 
«А вдруг ему сейчас хуже? Намного 
хуже, чем мне».

Ну вот, после и понимаешь, что 
от рака не умирают.

С ним испытывают, как бы так 
сказать, смерть перед смертью. И 
живут. Живут, бывает, даже дольше 
многих относительно здоровых лю-
дей. Рак — это акт справедливости. 
Ведь все, что со мной происходит, 
— правильно и закономерно. Пло-
ды моей прошедшей жизни. Так что 
слава Богу за все.

Рак — это, так сказать, «последнее 
китайское предупреждение» Всевыш-
него с надеждой на твое понимание 
и исправление. А возможно, если ты 
исцелишься, — способ показать Его 
промысел на твоем примере.

Так что знайте, друзья мои: 
рак — это чудо. Чудо пробуждения 
всех вокруг. Обычно никто не ос-
тается абсолютно равнодушным к 
тебе. Это чудо молитвы твоей и за 
тебя. Это чудо возрождения к жизни 
и даже, если ты стоишь на краю, 
чудо веры в то, что все закончится 
хорошо.

Есть и такой взгляд на эту тему: 
если перенесешь все страдания сто-
ически и безропотно, то это почти 
мученичество, за которое нужно 
только благодарить Бога.

Просто потом, после абсолютного 
«после», будет легче. Претерпевший 
до конца — спасется. 

В общем, такое чудо.
Журнал «наСлЕДник»
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Можно ли использовать гипноз и кодирование 
для лечения алкоголизма и других зависимостей? не 
опасно ли это для души?

евгений, г. Пинск

Конечно, гипноз как насилие над личностью недо-
пустим. В отношении кодирования высказываются 

разные точки зрения. Некоторые рассуждают так: вот, 
мол, остановили пьянство, и у человека будет шанс ис-
правиться. Лично я не соглашаюсь с таким мнением.

Одна моя знакомая выполнила частное исследование 
и посмотрела, как ведут себя закодированные. Многие 
пить, действительно, прекращают. Но она составила 
таблицу, где был приведен перечень психических рас-
стройств, которые наблюдаются у людей, прошедших эту 
«процедуру»: стойкая бессонница, психосоматические 
заболевания, психопатизация характера. Жены закодиро-
ванных иногда жалуются: раньше муж выпивал, но был 
помягче, а теперь это какой-то нелюдь, который курит 
по две пачки в день, не может устроиться на работу, ни 
с кем не разговаривает. Разве это исцеление?! 

Мы знаем, что пьянство — это недуг также и гре-
ховный, тяжелейшая греховная страсть. Без покаяния, 
личной решимости этот грех никак не уврачуется. То 
же касается и наркомании.

Наркология пришла в какой-то тупик. Врачи умеют 
только хорошо снимать явление абстиненции (комплекс 
психических и физических расстройств — ред.). И все 
наркологические центры разнятся лишь сервисом, боль-
ше ничем! Лечение, зачастую, не приносит желаемого 
результата. Стремясь исцелить грех, Церковь зрит в 
корень этой проблемы.

Никогда не забуду одного юношу, который сказал: 
«Я пришел в православный реабилитационный центр 
исцелиться от наркомании, а обрел веру, обрел смысл 
жизни». 

я знаю, что Бога надо бояться.  а вот другие стра-
хи, например, боязнь темноты, что это такое? иногда, 
особенно у детей, их связывают с испугом. Как от них 
избавиться?

Светлана, г. Мядель

Да, фобий огромное количество. Чего только нет: 
молоденькая девушка боится покраснеть, кто-то 

боится замкнутых пространств, кто-то открытых…
Почему-то сразу вспоминаются слова праведного 

Иоанна Кронштадтского. Он говорил о том, что вели-
чайшим заблуждением нашего сердца является тайный 
помысел, что хоть одну минуту, одно мгновение мы 
можем жить без Бога и вне Бога. Нет такого мгновения. 
То есть каждый человек живет в потоке святого промыс-
ла Божьего. В общем-то, это главное лекарство от всех 
фобий. Нужна вера. Однако следует не забывать, что мы 
порой недооцениваем действие демонических сил.

Святые отцы четко описали, как развивается помысел 
в душе, когда человек сочетается с вражескими прилога-
ми, потом пленяется ими и, в конце концов, в сознании 
возникает устойчивая мысль. А дальше вступают в силу 
законы психофизиологии, развивается доминанта, то 
есть в мозге доминирует какая-то идея, и все мысли 
кружатся по кругу.

Какие методы борьбы со страхами? Первое: нужно не 
верить содержанию этого страха. Потому что сказано: 
«по вере вашей да будет вам». Если верить в то, что я 
выключу сейчас свет — и будет очень плохо, если я на 
это настроен, то так и случится.

И второе: с этими страхами не нужно сочетаться, 
так как они могут иметь демоническое происхождение. 
Главное, помнить о силе благодати Божией.

Слышал, что самоубийство совершают те, у кого, 
как говорится, «крыша поехала». Правда ли это? По-
чему же это считается тяжким грехом?

Владимир, г. орша

Вообще, проблема суицидов перестает быть толь-
ко медицинской. Это проблема — социальная, 

государственная. В России, например, ежегодно 70 000 
самоубийств — 39-40 человек на каждые 100 000 насе-
ления страны. Это целый город самоубийц ежегодно! 
Но, по данным исследователей, лишь 10% людей, ко-
торые совершают этот страшный, непоправимый шаг, 
действительно психически  больны. То есть это люди, 
которые страдали неизлечимой болезнью, и их рассудок 
был помрачен. А 90% — это душевно здоровые, но ду-
ховно глубоко поврежденные люди. Они не знают Бога 
и, оказавшись в тисках обстоятельств, полагают, что 
самоубийство решит все проблемы.

 Вдумайтесь в эти цифры — 10% и 90%. То есть, еще 
вчера человек жил спокойно, а сегодня какая-то боль, 
клевета, предательство… — и он считает, что жизнь 
закончилась, выхода нет. 

Конечно, есть телефоны доверия, есть срочная пси-
хологическая помощь, но ведь надо еще захотеть в нее 
позвонить, надо знать номер телефона… Те факты и те 
цифры, которые я сегодня назвал, разве они широко 
известны? Разве люди об этом знают? Все привыкли, что 
если человек совершил самоубийство, то он психически 
больной. А очень часто это не так.

А проблема детских суицидов? Ведь их количество 
увеличивается. А у детей есть особенность: у них нет кон-
цепции смерти. Совершает школьница попытку суицида и 
думает: я буду лежать в гробу в белом платьице, а одно-
классник будет переживать и думать о том, как он меня 
обижал, дергал за косичку и вел себя непристойно. 

 Есть незавершенные суициды. Их примерно в 10-20 
раз больше, чем завершенных. Когда я беседую с людьми, 
которые совершали эти попытки,  то говорю, что нет при-
нципиального уничтожения — человек живет вечно…

Душа человека свободна. Человек решает сам — при-
нять совет священника или нет, обратиться за помощью 
к врачу или нет. Здесь как в школе: не все зависит от 
педагога. Учитель объясняет всем одинаково, но один 
ученик решает контрольную на «отлично», а другой — 
еле-еле или совсем не может ее решить.

один мой друг очень азартный, он за один день 
может проиграть огромные суммы. Это болезнь или 
грех? Чем ему можно помочь?

олег, г. Минск

И в прессе порой сообщают о каких-то леденящих 
душу фактах: то пенсионер проигрывает всю 

пенсию, то какую-то бабушку с инфарктом увозят на 
скорой из зала игровых автоматов, то почтальон в де-
ревне не выдал старикам пенсию, а всю ее проиграл на 
игральных автоматах. Этот недуг явно можно назвать  
греховным. Это страсть, тяжелейшая страсть! 

В некоторых очень тяжелых случаях пациенту ре-
комендуют госпитализацию, чтобы как-то оградить 
его от предмета пристрастия. Но госпитализация, 
кроме изоляции, ничего не дает. Есть люди, которые 
наиболее подвержены формированию этой страсти. Но 
таблеток от игры нет, точно так же, как нет таблеток от 
скупости… Здесь нужны личная решимость и помощь 
Божия — больше ничего.

Вопрошающим отвечаем

болезнь или грех?
на вопросы наших читателей

отвечает православный врач-психиатр, 
кандидат медицинских наук

дмитрий авдеев (москва).
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Большасць беларусаў, на жаль, не знаёмы з твор-
часцю  ларысы геніюш. а імя яе стаіць поруч з 

імёнамі Купалы і Коласа, Багдановіча, цёткі і іншых 
вядомых дзеячоў беларускай культуры. «асоба без 
зямнога грамадзянства», — так трапна напісала пра 
яе жыццёвы лёс публіцыст наталля Базылевіч. ла-
рыса геніюш памерла, так і не прыняўшы савецкага 
грамадзянства, так і не скарыўшыся перад бязбожнай 
уладай. яна праз усё жыццё  пранесла нязломны хрыс-
ціянскі дух і высокае пачуццё беларускага нацыяналь-
нага патрыятызму.

Нарадзілася Ларыса Антонаўна Геніюш (дзявочае 
прозвішча Міклашэвіч) 9 жніўня 1910 года ў 

маёнтку Жлобаўцы Гродзенскага павета (цяпер Ваўка-
выскі раён) у шматдзетнай і заможнай сям’і. Яна рана 
спазнала ростань з Радзімай  — у час першай сусветнай 
вайны, калі фронт набліжаўся да Жлобаўцаў, разам 
з бацькамі эвакуіравалася ўглыб Расіі. Вярнулася ў 
родныя мясціны адразу ж пасля ліхалецця. Скончыла 
Ваўкавыскую жаночую гімназію (1928). Выйшла замуж 
за Івана Пятровіча Геніюша, — ён быў родам з Зэльвы 
і набываў медыцынскую адукацыю ў Празе. Месца пра-
цы ў Заходняй Беларусі, якая знаходзілася пад уладай 
Польшчы, маладым беларусам не знайшлося. Геніюшы 
былі вымушаны шукаць шчасця ў Чэхаславакіі. Там іх 
і напаткала другая сусветная вайна. У Празе Ларыса 
актыўна ўключылася ў жыццё беларускай эміграцыі, у 
дзейнасць урада Беларускай Народнай Рэспублікі, нейкі 
час нават была яго сакратаром. Ларыса Геніюш ужо тады 
была слыннай паэткай, сваімі духоўнымі і патрыятычны-
мі вершамі падтрымлівала дух беларускай эміграцыі.

У 1948 годзе яе разам з мужам арыштавалі і пе-
раправілі ў Савецкі Саюз. Дапытваў Ларысу Геніюш 
у Мінску сам Лаўрэнцій Цанава, які хацеў дазнацца, 
куды падзеўся архіў БНР. Нічога не дабіўшыся ад Ла-
рысы Геніюш, яе разам з мужам саслалі ў ГУЛАГ на 25 
гадоў: на шахты, у мерзлату, валіць лес. Цягніком везлі 
да Масквы, адтуль далей па этапах…

Пакаранне Ларыса Антонаўна адбывала ў лагерах 
Комі і Мардовіі. На «зоне» беларуская паэтка карыстала-
ся незвычайна высокім аўтарытэтам сярод зняволеных. 
Вязні называлі яе Маці, а вершы яе лічылі «глюкозай», 
таму што мужныя і лірычныя радкі дапамагалі выжыць. 
Восем гадоў яна адбывала ў лагеры і ўвесь час пісала.

У кнізе «Споведзь» Ларыса Геніюш апавядае пра тое 
суцяшэнне, якое мела ў лагерах ад малітвы: «вялікай 
розьніцы тады не было, праваслаўная ты ці баптыс-

тка, усе трымаліся адзін аднога, разам маліліся, ста-
раліся адзначаць сьвяты, вышывалі пасланьні-крыжы, 
памятаючы, што самі нясуць свой крыж». Ва ўспамінах 
Геніюш — споведзь душы перад Богам, сучаснікамі і на-
шчадкамі, слова пра час і пра сябе, пра блізкіх людзей, 
сяброў і ворагаў. У іх шлях самаадданага служэння 
Беларусі паэтычным словам, дзеяннем, непахіснасцю 
грамадзянскай пазіцыі і шлях па ўсіх пакутах сталін-
скіх засценкаў. Перад чытачом праступае бясконцае 
мноства абліччаў — любячых бацькоў і мужа, сялянак 
з Панямоння, пачынальнікаў беларускага адраджэння ў 
пражскай эміграцыі, людзей розных сацыяльных пластоў 
і нацыянальнасцей, патрыётаў і здраднікаў, гестапаўцаў 
і лагерных надзорак, герояў, што паміралі з несмярот-
ным купалаўскім на вуснах: «Жыве Беларусь!» 

Геніюшаў вызвалілі 10 чэрвеня 1956 года, ужо пасля 
смерці Сталіна, але не рэабілітавалі. Яны пасяліліся ў 
Зэльве на былой Царкоўнай вуліцы (якраз насупраць 
Троіцкай царквы), якая ў савецкі час атрымала назву 
Савецкай. Усю рэштку свайго жыцця Геніюшы пражы-
вуць з адзнакай у пашпарце «без грамадзянства», пад 
доглядам КДБ.

Эпісталярная спадчына паэткі велізарная: у бу-
дучым зборы твораў яна зойме тамоў з пяць, як 

найменей. Пісаць вершы Ларыса Геніюш пачала яшчэ 
ў гімназіі, а друкавацца з 1939 года — у беларускіх пе-
рыядычных выданнях «Раніца», «Беларускі работнік», 
«Новы шлях» і іншых. У 1942 годзе щ Празе выйшаў 
першы зборнік яе паэзіі «Ад родных ніў». Пасля лаге-
ра яна друкавалася няшмат. Ужо пасля смерці паэткі 
з’явіліся кнігі «Белы сон» (1990), «Споведзь» (1990), 
«Ластаўка» (1990), «Маці і сын» (1992; сумесна з твора-
мі сына Ларысы — Юркі Геніюша), «Вершы: рукапісны 
зборнік, 1945–1947» (Лондан, 1992), «Выбраныя творы» 
(1997), «Выбраныя творы» (2000). Свой пяснярскі лёс 
яна бачыла як нясенне цяжкага крыжа пакутаў за родны 
беларускі народ, а не як сродак дасягнення асабістай лі-
таратурнай славы. Сваім самаахвярным сэрцам адчувала 
сябе пакліканаю адкупіць шчасце і волю народа. 

Крыж мой аднолькава цяжкі і мілы,
З гоняў дзірванных яго за субрацьцяў
Буду ахвярна нясьці да магілы.
Толькі не дай мне пад ім заламацца.
З ніў я яго падняла без прымусу.
Нельга каханьне над сіламі мерыць.
Жоўці пякучай налі мне на вусны, 
Буду цярпець за радзіму і верыць.

спаўняецца 25 год з дня смерці
паэтэсы ларысы геніюш (1910–1983)7 красавіка

асоба без зямнога
грамадзянстВа

Доля мая ў Яго Божых руках, 
мілей за харомы, карону, 
пакутны, цярнёвы жыцця Яго шлях 
і храм, гдзе прыбытак ягоны. 

Л. Геніюш
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Ларыса Геніюш любіла пісаць лісты. Жывучы ў Зэльве 
«без грамадзянства», яна не мела права паехаць да 

сяброў у Чэхаславакію ці да брата ў Вялікабрытанію. Ёй 
заставалася толькі права пісаць — вершы, успаміны, лісты. 
У драўляны дамок у Зэльве цягнуліся нябачныя нітачкі ад 
беларусаў з усяго свету. Сотні лістоў з розных краін і канты-
нентаў спяшаліся ў заходнебеларускае мястэчка, сотні лістоў 
з Зэльвы адляталі ў далёкія выраі. Калі ў серыі «Беларускі 
кнігазбор» у 2000 годзе пабачылі свет «Выбраныя творы» 
Л. Геніюш, дзе былі змешчаны дзесяткі лістоў паэткі, чытачы 
і рэцэнзенты дружна звярнулі ўвагу на геніюшаўскі эпіста-
ляр, назваўшы яго своеасаблівым працягам «Споведзі».

Па матывах аўтабіяграфічнай кнігі «Споведзь» на кіна-
студыі «Беларусьфільм» зняты мастацкі фільм «Птушкі без 
гнёздаў», пастаўлены спектакль «Белы сон». На студыі «Ле-
тапіс» пра Ларысу Антонаўну зняты дакументальны фільм 
«Вянок цярновы васількоў».

Усё жыццё Ларыса Геніюш была глыбока веруючым ча-
лавекам. «Мне здаецца, людзі, якія жывуць паводле зако-
наў хрысьціянства, заўсягды жаданыя ў кожным грамад-
зтве,— пісала яна ў лісце да свайго сябра — пісьменніка 
Міколы Прашковіча. — Сіла не супраціўляцца злу — гэта 
надзвычайна вялікая сіла: самавынішчэньне зла. Зло побач 
з дабром не ўжываецца і гіне ўрэшце».

Памерла Ларыса Геніюш на свята Благавешчання ў 
1983 годзе ў шпіталі. Яшчэ на пачатку 1990-х былі 

спробы дамовіцца з уладамі наконт помніка Ларысе Геніюш. 
Было ўзгоднена месца каля дома, дзе жыла паэтка, але потым 
высветлілася, што каля прыватнага дома ставіць нельга. Аб-
мяркоўвалася тэрыторыя каля сельскага савета, пасля — каля 
краязнаўчага музея і г.д. У рэшце рэшт, улады адкрытым 
тэкстам сказалі: «Яна рэпрэсаваная, і помнік ставіць нельга». 
І да гэтага часу яна застаецца нерэабілітаванай. Прадстаўнікі 
грамадскасці некалькі разоў звярталіся да ўладаў з просьбай 
аб рэабілітацыі Ларысы Геніюш, але гэтага так і не зроблена. 
Прыхільнікаў яе таленту суцяшае толькі думка, што светлая 
памяць пра Л. Геніюш не мае ў гэтым патрэбы. Для беларус-
кага народа яна заўсёды застанецца патрыёткай і выдатнай 
асобай Бацькаўшчыны.

Дарэчы, помнік Ларысе Геніюш усё ж усталяваны. Па 
благаславенні Мітрапаліта Мінскага і Слуцкага Філарэта ад-
былося гэта на тэрыторыі прыхода Троіцкай царквы ў Зэльве, 
прыхаджанкай якой доўгі час была паэтка. Штогод 7 красавіка, 
у дзень, калі памерла Ларыса Геніюш, у мінскім Свята-Петра-
Паўлаўскім саборы служыцца паніхіда ў яе памяць. 

падрыхтаваў Сяргей Макаранка

Божа цярпеньняў, любові сьвятой,
Моцы вялікай і цудаў, 
Ратуй мяне ў горы апекай сваёй
Ад кесараў усіх, ад Іудаў.

Калі ж Твая воля згарэць мне ў агні
Табою пасланых цярпеньняў,
Дух мой, Табой акрылёны, уздымі
На ўзровень маіх летуценьняў!

Адна толькі сьцежка, ня знаю другой,
Твой шлях для мяне навука,
Пакорная волі ўсявышняй Тваёй,
Калі трэба, я выстаю ў муках.

Толькі зямлі, дзе ляноў нашых сінь
І горыч крыві ахвярнай,
У ласцы прачыстай Сваёй не пакінь
У апецы над усімі ўладарнай.

Народ мой у край наш у сямейку зьбяры,
Палі захавай нам і пушчы,
Умацуй у сьвятынях Твае аўтары,
Тваю веру ў нашых душах!
    л. геніюш

асоба без зямнога
грамадзянстВа

поздравляем!

юбилей пастыря
С особой сердечной 

теплотой поздравля-
ем нашего пастыря отца 
алексея ПешКо, на-
стоятеля Свято-Успен-
ского собора г. Речица, 
с 50-летним юбилеем и 
днем Ангела, которые 
он отметил 30 марта. 

29 лет из жизни отца 
Алексея отдано служе-
нию Святой Православ-
ной Церкви. За это вре-
мя он многое сделал для 
православных нашего 
города: собор, колоколь-
ня, воскресная школа, 
во всем этом — его ог-
ромный труд, энергия, старание, сердце и душа. 

Низкий поклон Вам, дорогой отец Алексей, за 
все труды! Примите, пожалуйста, нашу любовь, 
наше уважение и признательность. Божией помощи 
Вам в служении на благо Церкви Христовой! И 
многая, многая лета! 

прихожане Свято-Успенского собора
г. речицы Гомельской области

анонс

Вербны кІрмаш 
Шестая духовно-просветительская выстав-

ка-ярмарка состоится 11–19 апреля по 
адресу : г. Минск, ул. Козлова, 3 (Дворец 
искусств).

На выставке будут представлены: подарки к 
Пасхе, храмовое убранство и предметы церков-
ного обихода, иконопись, колокольное литье, 
издательская деятельность, православные СМИ, 
аудиовизуальная продукция, информация о па-
ломничествах, шитье, ткачество, пошив церков-
ного облачения, сувенирные изделия, одежда, 
обувь, посуда, предметы быта в традициях пра-
вославной культуры; столярные изделия.

Контактные телефоны: телефакс:
(8-017) 299-82-99, 273-72-98, 273-72-98;
e-mail: ortodox@expoforum.by.

объявление

Сестра милосердия Свято-Евфросиниевского 
сестричества при минском храме в честь 

иконы Божией Матери «Всех скорбящих Радость» 
меняет дом в Новгородской области (200 км от 
Санкт-Петербурга) на дом в Беларуси.

Звонить и оставлять сообщения для Ольги 
Цепелевой можно по тел.:

• 253-15-49 (дежурный приходского здания) или 
• 226-77-40 (референт Минского епархиального 

управления Цирульник Иван Наумович).



газета
«Царкоўнае  слова»

мінскай  епархіі
выдаецца  па  благаславенні

яго  Высокапраасвяшчэнства
мітрапаліта

мінскага  і  слуцкага
фІларЭта,

патрыяршага  Экзарха
ўсяе  беларусі

свои  пожертвования  вы  можете
 перечислить  на  расчетный счет  

газеты:
№  3015000004189

в  филиале №510 г. минск
асб  «беларусбанк»,

код  603, 
ул. куйбышева, 18, г. минск

унп  600180011 
редакция  газеты

«Царкоўнае  слова».

Наш  падпісны  індэкс:  63130

наш  адрас:  220004,
г.  мінск,  вул.  ракаўская,  4,
свята-петра-паўлаўскі  сабор,

рэдакцыя  газеты
«Царкоўнае  слова».

тэл/факс:  203-33-44, 
e-mail: tsar.sl@open.by,

www.sppsobor.by

газета  «Царкоўнае  слова»
выдаецца  1  раз  у  тыдзень

 на  рускай  і  беларускай  мовах.
аб’ём  2  друкаваныя  аркушы. 

тыраж  выпуска  6050.

газета  надрукавана
ў  друкарні  «знамение»

г. мінск,  вул.  каржанеўскага,  14.
ліцэнзія  лп  №02330/0131538

ад  04.10.2005 г.
заказ  № 345

нумар  падпісаны  да  друку
1 красавіка  2008  года.

зарэгістравана
міністэрствам  інфармацыі

рэспублікі  беларусь.  пасведчанне
аб  дзяржаўнай  рэгістрацыі

№  815. 

галоўны  рэдактар  а.  харытонаў
заснавальнік: Мінская  епархія

Беларускай  Праваслаўнай  Царквы

Беларуская  праваслаўная
газета  «Царкоўнае  слова»

№ 14; 4 красавіка 2008 года

Цана  ў  розніцу  свабодная.

праВослаВные  программы
на  белорусском  радио  и  телеВидении

радио

1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

5 апреля,  суббота
22.30 «свет души» (одновременно на ка-

нале «культура»)
• Продолжение беседы с сотрудницей «На-

родной газеты» Ниной Янович о героях ее пуб-
ликаций.

• Анонс православной выставки-ярмарки 
«Вербны кірмаш». Интервью с организаторами.

6 апреля,  воскресенье
7.30 «православная проповедь»
• О празднике Благовещения Пресвятой 

Богородицы. Слово Митрополита Филарета. От-
рывок из книги Е. Поселянина «Богоматерь».

• Новости православной жизни.
• Проповедь на воскресное евангельское 

чтение (Мк. 9, 17-31) священника Сергия Корот-
кого (д. Самохваловичи, Минский р-н).

«сталіца»

8.00 «божие слово»
• О празднике Благовещения Пресвятой 

Богородицы. Слово Митрополита Филарета.
• О преподобном Иоанне Лествичнике. 

Беседа со священником Георгием Лопуховым 
(г. Минск).

• Анонс православной выставки-ярмарки 
«Вербны кірмаш». Интервью с организаторами.

• Новинки издательства Белорусского 
Экзархата.

 телевидение
6 апреля,  воскресенье

«лад»
7.40 «благовест»
• О праздновании памяти святой праведной 

Софии Слуцкой в минском храме, освященном 
в ее честь.

• Неделя 4-я Великого поста. Беседа с ар-
химандритом Мануилом (Гомельский Свято-
Никольский монастырь).

• О значении поминальных родительских 
суббот. 

8.05 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• О рекламе карт Таро, гаданий, астрологии. 

О негативных последствиях обращения к по-
добным «услугам».

онт
9.05 «Воскресная проповедь»
Ведущий — священник Федор Повный 

(г. Минск)
• Что такое говение?
7 апреля,  понедельник

1 канал (бт)
слово митрополита филаре-

та о празднике благовещения 
пресвятой богородицы.

В  п р о г р а м м а х  в о з м о ж н ы 
и з м е н е н и я .

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
24.04–1.05 Святая Земля
2–5.05 Латвия: Рига, Елгава
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
Рим-Ватикан-Вена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
7.04 Ляды-Крысово-Витовка         20.04 Полоцк-Логойск
12.04 Барань-Жодино                 4.05 Жировичи-Сынковичи
13.04 Жировичи-Сынковичи         10.05 Ляды-Крысово-Витовка 
19-20.04 Каменец-Кобрин            18.05 Слуцк-Греск

россия и украина:
11–14.04 Почаев-Кременец
18–21.04 Псков-Пушкинские горы
18–21.04 Валаам-Санкт-Петербург
1–6.05 Дивеево-Муром-Санаксары
2–5.05 Оптина Пустынь-Тихонова Пустынь

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

Внимание!
наши  банковские 

реквизиты  изменились!

Будем знакомы!
александр из Витебска, 34 года, 

173/70: для создания семьи хочет поз-
накомиться с православной девушкой.

О себе: доброжелательный, простой, 
высшее образование, имею незаметный 
физический недостаток.

Пишите: 210026, г. Витебск-26, а/я 41.

ольга, 34 года, инженер-технолог из 
Минска, желает встретить умного, на-
дежного, доброго молодого человека для 
серьезных отношений и создания семьи.

О себе: разведена, воспитываю 
8-летнюю дочь. Люблю домашний уют, 
много читаю, вяжу.

Звоните: 8-029-750-20-32.

Светлана, 44 года, познакомится 
с мужчиной до 50 лет для создания 
семьи. Надежным, образованным, жи-
вущим по Закону Божьему.

О себе: люблю читать духовную 
и историческую литературу.

Звоните: 8-029-852-83-32.

лилия, 49 лет, учительница из Мо-
зыря: хочет выйти замуж (желательно 
для духовного брака) и обвенчаться 
с православным мужчиной 47-60 лет. 
Согласна на переезд.

О себе: разведена, есть взрослая 
дочь, которая имеет высшее образова-
ние и в настоящее время работает.

Пишите: Гомельская обл., г. Мозырь-13, 
а/я 210.


